

Météo contrastée mais une pousse dynamique !



La Chambre d'agriculture vous donne rendez-vous tous les quinze jours pour **faire le point sur la pousse de l'herbe et la gestion des prairies**. Vous trouverez tout au long de l'année dans ces bulletins « **Herbe -Info** » des conseils de saison pour vous aider à gérer l'herbe au mieux en préservant sa qualité et son appétence..

Rappel sur les sommes de températures :

Cette méthodologie permet de connaître et donc d'anticiper les dates-clé des stades physiologiques les plus importants de la croissance de l'herbe. Les sommes de températures sont exprimées en degrés-jours. Pour les calculer, on réalise, depuis le 1er février de l'année, un cumul des moyennes journalières avec un minimum à 0°C (une moyenne négative sera égale à 0°C) et un maximum à 18° C (une moyenne supérieure à 18°C sera plafonnée à 18°C).

Voici les sommes de températures optimales pour **l'arrêt du déprimage** et les **premières récoltes** en fonction du type de prairie :

		Les stades phénologiques du moment	
		Fin Déprimage	Ensilage/Enruban.
Prairie temporaire précoce		500°C jour	700°C jour
Prairie permanente fertile		500°C jour	800°C jour
Prairie permanente tardive		800°C jour	900°C jour

L'actualité de la semaine :

Après un week-end caniculaire pour mi-avril (30°C à Albi, 27°C à Anglès), les températures se sont rafraîchies depuis quelques jours mais la pousse reste très dynamique. Le tableau suivant montre une avance inédite en terme de température avec des graminées précoces déjà épiées avec leur cortège de pollen et des légumineuses qui commencent à fleurir !

Observons les sommes de températures depuis le 1^{er} février de ces 7 postes météo :

Date du relevé	le 18 avril 2024					2024	
	Altitude	Somme T°C depuis le 01 février				T° moy sur 7 j	Précipitations (mm sur 7 j)
		2024	2023	2022	Normale 2013-2023		
Albi	172 m	892°	715°	767°	690°	15°	4
Dourgne	202 m	890°	734°	790°		14°	7
Tanus	537 m	724°	613°	626°	541°	13°	6
Montredon Lab.	566 m	755°	635°	639°	568°	13°	21
Anglès	750 m	596°	459°	481°		10°	20
Lacaune	820 m	563°	430°	412°		10°	10
Murat	1022 m	526°	415°	390°		11°	8

En plaine et coteaux, les 900°C jour sont atteints avec des récoltes généralisées sur les prairies temporaires. Les repousses sont au rendez-vous. Elles permettront de réaliser soit une 2nde coupe, soit un pâturage estival dans de bonnes conditions.

Au pâturage, il faut maintenir une pression maximale pour éviter les zones de refus (graminées durcissant vite !). Pendant cette période, il faut réduire la distribution à l'auge pour optimiser l'ingestion d'herbe.

Si vous n'arrivez pas à exploiter toutes les parcelles destinées à la pâture, il faut envisager d'en faucher une partie. Elles rentreront dans le circuit après cette première exploitation. Il faut privilégier des hauteurs de fauche de 7-8 cm qui assureront une repousse rapide et feuillue au prochain cycle.

A 600-700 m d'altitude, on a dépassé les 750°C jour et les prairies temporaires sont en cours de récolte. Il faut privilégier la fauche l'après-midi pour concentrer le taux de sucre dans la plante et améliorer la valeur énergétique de vos fourrages.

Au pâturage, les conseils en période de pleine pousse restent les mêmes pour augmenter l'ingestion d'herbe par vos animaux : temps de sortie des animaux, chargement, réduction de la distribution à l'auge. Si, malgré cela, vous vous faites dépasser, il faudra débrayer les parcelles dont la hauteur d'herbe dépasse les bottes.

Dans les zones plus élevées (800 à 1000m), partout les 500°C jour sont dépassés, même à 1000m. Les premiers tours de pâturage devront se terminer ces jours-ci. Il faut prévoir d'arrêter le déprimage sur les parcelles les plus précoces destinées à la fauche sous peine de réduire le rendement à la récolte. Le déprimage sur les prairies naturelles plus tardives peut se poursuivre encore pendant une quinzaine de jours.

Les règles pour récolter un fourrage de qualité :

- Faucher avant le stade début épiaison pour s'assurer d'une valeur élevée en protéine et énergie
- Faucher haut, minimum 7-8 cm, pour limiter la présence de terre et privilégier la capacité de repousse
- Faucher l'après-midi pour augmenter la teneur en sucres des fourrages

À notre prochain rendez-vous dans quinze jours.

Caroline Auguy et Alexis Gangneron

Mardi 23 avril 2024

Avec
la contribution
financière du compte
d'affectation spéciale
développement
agricole et rural
CASDAR



**MINISTÈRE
DE L'AGRICULTURE
ET DE L'ALIMENTATION**

*Liberté
Égalité
Fraternité*